
Sou ris, coque relles, punaises, moi sis sures… La salu brité de la cen trale de police Vic to ria lais -
sait à dési rer depuis de nom breuses années avant que la majo rité de ses e�ec tifs ne démé -
nagent dans les nou veaux locaux de Lebour gneuf.

C’est du moins le por trait que dépeint une demande d’accès à l’infor ma tion e�ec tuée par Le
Jour nal à la Ville de Qué bec.
En cinq ans, une cin quan taine de plaintes ou de demandes liées à la pré sence de ver mine dans
les locaux du poste de la rue Maré chaus sée ont été dépo sées, cer taines aussi récem ment qu’en
juillet der nier.
La plu part font état d’infes ta tion de four mis, mais on y retrouve plu sieurs men tions de sou ris,
de coque relles, de punaises, de chauve-sou ris et de fuites d’eau cau sant de la moi sis sure.
« URGENT – PROBLÈME DE PUNAISES DE LIT DANS LE LOCAL 209 (LOCAL DES POLICIERS)
ON DEMANDE DE PASSER RAPIDEMENT », peut-on lire par exemple dans les docu ments
obte nus.
Les coûts asso ciés à ces nom breuses inter ven tions n’ont tou te fois pas été divul gués par la
Ville.
LA POINTE DE L’ICEBERG

La cen trale du parc Vic to ria était aussi infec tée par des sou ris, des punaises et
de la moi sis sure
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D’après des membres du Ser vice de police de la Ville de Qué bec (SPVQ) contac tés ano ny me -
ment par Le Jour nal, le pro blème était majeur.
Les situa tions dénon cées via la demande d’accès à l’infor ma tion ne seraient que la pointe de
l’ice berg, plu sieurs agents ayant jeté l’éponge dans la der nière année sachant qu’ils allaient
démé na ger dans la nou velle cen trale de police.
« Il y a des [poli ciers] qui ont retrouvé des crottes de sou ris dans leur casier et qui se fai saient
man ger leurs barres tendres, il y avait constam ment des éclo sions de mouches », con�rme un
agent de la paix contacté par Le Jour nal.
Il est aussi arrivé à quelques reprises qu’un détenu se désor ga nise et bouche la toi lette de sa
cel lule, créant des fuites dans les pla fonds des étages infé rieurs, où se trouvent les bureaux
des archives et des enquêtes.
« À tra vers les bibittes et l’appa ri tion de moi sis sure à répé ti tion, il était temps qu’on démé -
nage. C’était tout croche, ça n’avait pas de bon sens », ajoute-t-il.
TRANSFERT
Rap pe lons que la nou velle cen trale de police située à la limite entre Char les bourg et Lebour -
gneuf, inau gu rée en mai der nier et entiè re ment opé ra tion nelle depuis le 29 juillet, ras semble
la majo rité des ser vices o�erts par le SPVQ.
Celle-ci a été construite en pleine pan dé mie, et a été livrée dans les temps impar tis, coû tant
112 M$, soit 2,3 M$ de moins que les pré vi sions du bud get.
Une grande par tie des e�ec tifs de la cen trale de police Vic to ria y a donc été trans fé rée, bien
que cer tains ser vices, comme la déten tion, soient tou jours fonc tion nels dans le poste de la rue
de la Maré chaus sée.
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Le maire de Qué bec, Bruno Mar chand, a accusé le gou ver ne ment Legault de lui avoir fait « une
jam bette » et de lui avoir mis « des bâtons dans les roues » en divul guant au Jour nal, selon lui,
des infor ma tions sur l’hypo thèse d’impo ser une taxe sur l’essence aux auto mo bi listes de la
grande région de Qué bec.

« C’est voulu. C’est sou haité et c’est pour me mettre des bâtons dans les roues. C’est clair », a
tonné M. Mar chand, hier matin, en marge de sa par ti ci pa tion à une confé rence de presse sur le
Grand Prix cycliste de Qué bec.
D’après lui, « la façon qu’ils l’ont fait, ça illustre clai re ment leur posi tion de dire : “On ne le
fera pas, on n’a pas d’argent. Puis, en plus, si on peut faire une jam bette au maire de Qué bec,
on va le faire” ».
M. Mar chand a con�rmé l’infor ma tion publiée dans Le Jour nal en insis tant sur le fait que la
Com mu nauté métro po li taine de Qué bec (CMQ) n’a pas fait de demande for melle pour impo ser
une taxe sur le car bu rant de trois cents le litre aux gens qui rem plissent leur réser voir dans la
grande région de Qué bec.

Bruno Mar chand déplore que son idée d’impo ser une taxe sur l’essence ait été
divul guée au Jour nal
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Des dis cus sions avaient lieu avec le gou ver ne ment avant que le Conseil des ministres n’y
coupe court, mer credi, en déci dant de reje ter cette hypo thèse.
« Il [le gou ver ne ment] n’a pas agi en par te naire […]. Tous les gens qui vont vous dire qu’il ne
faut pas taxer n’ont aucune solu tion à pro po ser. Je n’ai entendu de ces gens-là aucune solu -
tion pour faire en sorte que le monde arrête d’être pris dans le tra �c », a-t-il laissé tom ber,
tout en se défen dant d’être « en mau dit ».
PAYÉE PAR LES TOURISTES AUSSI
À la pro chaine réunion de la CMQ, qui se tien dra le 19 sep tembre, une dis cus sion doit avoir
lieu au sujet de cette taxe sur l’essence.
Même si aucune déci sion n’est prise, le fait que cette taxe soit éga le ment payée par les tou -
ristes dans les sta tions-ser vice de la région de Qué bec est l’un des argu ments pou vant mili ter
en faveur de cette contri bu tion, a laissé entendre le maire.
« Une des rai sons [pour les quelles la CMQ serait davan tage inté res sée par une taxe sur
l’essence que par une taxe sur l’imma tri cu la tion], c’est qu’il y a plu sieurs per sonnes qui la
payent, notam ment les tou ristes qui viennent ici et qui font béné � cier toutes les muni ci pa li -
tés de la Com mu nauté métro po li taine avec une boni � ca tion du trans port », a ajouté Bruno
Mar chand.
PROTECTION POLICIÈRE
D’autre part, le maire de Qué bec est demeuré dis cret quant au fait qu’il est escorté, depuis
mer credi, par deux agents du GTI (Groupe tac tique d’inter ven tion), du Ser vice de police de la
Ville de Qué bec.
« Ce sont des déci sions prises par les gardes du corps, chau� eurs du maire de Qué bec, avec la
Ville, avec la sécu rité publique de Qué bec, la police… en fonc tion des di� é rents enjeux », a-t-il
lâché.
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Abattage d’arbres: vérifiez bien les 

règlements 

Par Sophie Mediavilla-Rivard, Protégez-vous 

13 septembre 2024 à 04h00 

 
La plupart du temps, il vous faudra un permis avant d’effectuer un 
abattage. (Le Do/Shutterstock.com) 

De nombreuses municipalités exigent un permis pour 
l’abattage d’un arbre sur un terrain privé. Dans quelles 
circonstances pouvez-vous le faire et comment vous y 
prendre? Et non, vous ne pouvez pas couper les 
branches d’un arbre du voisin même si elles débordent 
sur votre terrain! 

 

«Certaines municipalités n’ont pas de réglementation sur l’abattage des 
arbres, alors que d’autres ont une approche équilibrée ou, parfois, 
excessivement sévère», constate Natalie Vézina, directrice de la Société 



internationale d’arboriculture Québec (SIAQ). Il est important de bien 
vous renseigner auprès de votre municipalité pour tenir compte des 
enjeux environnementaux et éviter une contravention. 

La plupart du temps, tout de même, il vous faudra un permis avant 
d’effectuer un abattage. 

 
 

Pour quelles raisons peut-on demander un permis? 

«Les inspecteurs accepteront rarement d’abattre un arbre parce qu’il y a 
trop de feuilles à l’automne ou parce qu’elles tombent dans la piscine! 
Habituellement, il faut que l’arbre soit en train de dépérir ou qu’il 
représente un risque pour la sécurité, indique la spécialiste. Il peut y 
avoir une certaine latitude dans le cas d’une construction.»  

Certaines villes encadrent également la façon de faire l’élagage et 
demandent un permis en ce sens. En règle générale, il ne faut pas couper 
plus de 20 % du houppier d’un arbre (la couronne de feuillage) en une 
séance d’élagage. 

 
Démarrez la conversation 

Exprimez-vous.Laissez un commentaire ci-dessous et 

faites-nous part de votre opinion. 
Soyez le premier à commenter  

 

Faut-il faire appel à un arboriculteur ou à un 
ingénieur forestier avant de demander un permis? 

«C’est toujours mieux, conseille Mme Vézina. En fait, de plus en plus de 
municipalités vont l’exiger. Certaines ont du personnel formé à l’interne 
pour faire les visites et décider si le permis doit être délivré ou non.» 

Certaines essences d’arbres sont-elles plus faciles à 
faire abattre? 

https://www.lesoleil.com/partenaires/protegez-vous/2024/09/13/abattage-darbres-verifiez-bien-les-reglements-KEO3TJHCZVGJFHUW7IX62QEB6E/#KEO3TJHCZVGJFHUW7IX62QEB6E


L’érable de Norvège est considéré comme une espèce envahissante et un 
grand nombre de municipalités en interdisent la plantation. Mais si 
l’arbre ne pose pas de problème, il serait fort surprenant qu’on accorde 
son abattage. 

«Il y a quelques années, on parlait beaucoup des érables argentés, raconte 
Natalie Vézina. Plein de mythes circulent sur le fait que les racines 
peuvent briser les tuyaux d’égout et les fondations des maisons. C’est 
faux! La racine n’est pas un marteau-piqueur, elle va seulement s’infiltrer 
s’il y a déjà une fissure.» 

«Quand il s’agit de planter, les arboriculteurs aiment répéter leur dicton: 
“Un bon arbre au bon endroit.“ Malheureusement, les gens ne pensent pas 
toujours à ça avant de planter! constate-t-elle. Ils vont planter des 
essences qui ne sont pas vraiment adaptées à l’emplacement, notamment 
en dessous du réseau électrique.» 

Est-ce qu’Hydro-Québec peut exiger que les citoyens 
aient un permis? 

Normalement, Hydro-Québec fait ce qu’on appelle un «élagage cyclique» 
tous les trois, quatre ou cinq ans, selon les secteurs et les besoins. La 
société d’État s’assure de dégager toute la végétation et les branches 
d’arbres qui se trouvent à proximité des fils moyenne tension de son 
réseau électrique pour éviter les courts-circuits. Vous pouvez vérifier si 
des interventions sont à prévoir dans votre secteur grâce à cette carte 
interactive. 

L’entreprise n’a pas besoin de permis: ses employés vont procéder aux 
travaux directement et sans demander la permission quand c’est 
nécessaire et urgent. Puisqu’Hydro-Québec prend tout en charge, il n’y a 
aucuns frais pour le propriétaire des arbres. 

Est-il recommandé que les propriétaires abattent 
ou élaguent eux-mêmes un arbre? 

«On recommande de faire appel à un professionnel, mentionne Natalie 
Vézina, car la coupe peut être très dangereuse. Les entrepreneurs en 
arboriculture sont formés et équipés pour travailler de façon sécuritaire.» 

https://www.hydroquebec.com/securite/vegetation/carte-travaux.html
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Cependant, il faut faire attention quand on fait appel à un entrepreneur, 
parce qu’il y a toutes sortes de non-spécialistes dans ce domaine. Il y a 
des vendeurs itinérants qui se prétendent élagueurs, des gens qui n’ont 
pas de formation, qui n’utilisent pas les bonnes pratiques et qui ne sont 
pas inscrits à la Commission des normes, de l’équité, de la santé et de la 
sécurité du travail (CNESST). 

 

 

Avant d’octroyer le contrat, vérifiez que l’entreprise détient une 
assurance responsabilité civile: il arrive assez régulièrement que des 
branches tombent sur la clôture, le cabanon ou la piscine et cela 
occasionne des dégâts coûteux. 

Est-ce que je peux exiger que mon voisin coupe des 
branches ou un arbre? 

«On voit souvent cette situation», souligne la directrice de la Société 
internationale d’arboriculture Québec. 

Évidemment, un voisin ne peut pas se faire justice soi-même: au Québec, 
on n’a pas le droit de couper l’arbre de notre voisin, même si les branches 
dépassent sur notre propre terrain. Seul le propriétaire est responsable 
de son arbre. Commencez par discuter calmement avec le propriétaire de 
l’arbre en lui expliquant les raisons pour lesquelles il serait bon de 
procéder à un élagage. Plusieurs personnes en viennent à un compromis 
et acceptent, par exemple, de partager les coûts. 

Si votre voisin ne veut rien entendre, faites appel à votre municipalité 
pour vérifier la nécessité d’entreprendre les travaux; elle pourra peut-
être agir. Vous pourrez également envoyer une mise en demeure à votre 
voisin et, ultimement, si rien ne change, vous adresser à la Division des 
petites créances de la Cour du Québec pour faire valoir votre point de 
vue. 
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Si les yeux des pas sion nés de vélo sur route se tournent vers la capi tale aujourd’hui pour la 13e
édi tion du Grand Prix cycliste de Qué bec, l’évé ne ment phare ne sera pas sans impacts pour
une par tie de la popu la tion, qui devra com po ser avec des entraves rou tières et des res tric tions
aux sta tion ne ments.
Plus de 150 des meilleurs cyclistes au monde se dis pu te ront la vic toire dans les rues de Qué -
bec.
L’épreuve com men cera aujourd’hui, à 11 h, sur la Grande Allée Est, et se ter mi nera vers 16 h
15. Elle sera di� u sée dans 130 pays, o�rant une vitrine excep tion nelle à Qué bec.
Le par cours de 12,6 km devra être bou clé à 16 reprises pour les cou reurs, ce qui repré sente une
dis tance totale de 201,6 km.
La com pé ti tion sera sui vie par le Grand Prix de Mont réal, dimanche, sur le mont Royal.
TRAVAUX
Des citoyens de Qué bec ont déjà remar qué que des employés de la Ville s’a�ai raient à déli mi -
ter le par cours depuis mer credi.
La Ville sou ligne que ces tra vaux auront des impacts dans le Vieux-qué bec ainsi que dans les
sec teurs de la col line Par le men taire, des plaines d’abra ham, du bou le vard Cham plain et de la
côte de la Mon tagne.
Tant la cir cu la tion que les sta tion ne ments sont concer nés.
Envi ron 25 rues et artères seront tou chées en par tie ou en tota lité. Il fau dra attendre à demain
pour un retour com plet à la nor male.
La Ville rap pelle cepen dant que les réper cus sions se feront sur tout sen tir aujourd’hui, jour de
l’évé ne ment, entre 8 h et 19 h, alors toutes les rues com po sant le cir cuit seront inter dites à la
cir cu la tion. Le sta tion ne ment y était aussi pro hibé dans la nuit d’hier à aujourd’hui.
Une navette sera en fonc tion de 7 h à 17 h en face de la gare du Palais pour se rendre à l’hôpi tal
de l’hôtel Dieu.
De son côté, la STQ sou ligne que l’accès à la tra verse du côté de Qué bec sera uni que ment pos -
sible en pro ve nance de l’ouest (les ponts) et la sor tie se fera vers l’ouest (Vieux-port), de 8 h à
la �n de l’évé ne ment.

Des impacts se feront entre autres sen tir dans le Vieux-qué bec et sur Cham -
plain

Des entraves à pré voir autour du par cours du Grand Prix cycliste
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Même si elle se dis so cie des gra�  tis et des actes de van da lisme com mis tout près de l’assem -
blée natio nale pen dant sa mani fes ta tion de deux jours, la direc tion de la Fédé ra tion inter pro -
fes sion nelle de la santé du Qué bec (FIQ) assure que le syn di cat en assu mera les frais de net -
toyage.

« On va prendre nos res pon sa bi li tés. Donc, on va assu mer les frais qui vont venir avec », a
déclaré la pré si dente du syn di cat, Julie Bou chard, lors d’une mêlée de presse qui coïn ci dait
avec la �n de la mani fes ta tion.
Rap pe lons qu’hier matin les grandes lettres « FIQ » étaient bar bouillées à la pein ture rouge
sur les murs de la porte Saint-louis, à quelques pas seule ment du par le ment. D’autres mes -
sages tels que « FIQ YOU » ou « Y A DES LIMITES » étaient aussi ins crites dans les alen tours.
Tout comme les bancs de parc et les allées pavées, les sta tues n’ont pas été épar gnées alors
que les sta tues de Mohan das Karam chand Gandhi et du 32e pré sident amé ri cain Frank lin
Delano Roo se velt ont été prises pour cible.
« Ce qui a été fait, on se dis so cie de ça. Ça ne vient pas de nous. Ce n’est pas un mot d’ordre
que nous avons donné et jamais on n’aurait fait ça », a-t-elle ajouté, pré ci sant que chaque
fois qu’il y avait eu des écarts de conduite dans le passé, les res pon sables avaient été rame nés
à l’ordre et que ce serait encore le cas.
« INACCEPTABLE », DIT MARCHAND
À son tour, le maire de Qué bec, Bruno Mar chand, a tenu à condam ner ces gestes hier matin,
qua li �ant le tout d’inac cep table en plus d’invi ter les res pon sables à s’arrê ter là.

Le syn di cat assu mera le coût de net toyage de gra�  tis faits près de l’assem -
blée natio nale

La manif de la FIQ laisse des traces
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« Ce n’est pas légi time et ça ne devrait pas être fait. [...] Je condamne ce geste-là et ça ne sert
pas la cause. Il n’y a per sonne qui s’est levé ce matin en disant; il y a un beau gra� ti qui fait la
pro mo tion d’un com bat syn di cal, ça me donne envie de les appuyer », a-t-il men tionné.
Le Ser vice de police de la Ville de Qué bec a d’ailleurs con�rmé qu’une plainte o� cielle pour
van da lisme avait été dépo sée.
MESSAGE PASSÉ ?
Après deux jours à cam per devant l’assem blée natio nale, la direc tion de la FIQ espère avoir été
enten due par l’ensemble du gou ver ne ment a�n d’avoir une entente de prin cipe qui sera «
satis fai sante pour l’ensemble des 80 000 pro fes sion nels en soins ».
« On espère aussi avoir fait com prendre l’impor tance des pro fes sion nels en soins et d’avoir de
bonnes condi tions de tra vail pour don ner de bons soins à la popu la tion », indique Julie Bou -
chard.
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